

En 1950 se apagó la voz inolvidable de Augusto D'Halmar

762377

"El más artista de nuestros escritores y el más poeta de nuestros novelistas"... Con esas palabras fue calificado una vez Augusto D'Halmar, o Augusto Goeminne Thomson, que fue su nombre de pila, nacido en Santiago el 22 de abril de 1882. Fue el primer escritor que obtuvo el Premio Nacional de Literatura, en 1942.

El viernes 27 de enero de 1950, en un caloroso verano, las letras chilenas se estremecieron de pesar, y por la espina dorsal de Chile vibró intenso el dolor. Aquel día se convirtió en noche eterna para el incansable viajero y charlador.

Pese al tiempo transcurrido, los que lo conocimos a través de sus libros, de sus novelas, de sus cuentos, de sus amenas crónicas de viajes, o de sus charlas, tenemos vivo el recuerdo de su figura majestuosa, imponente, aureolada por cabellos nevados que le daban prestancia e imponían respeto.

EL PATITO FEÓ

La voz de Augusto D'Halmar tenía entonaciones que vibraban con eco profundo en los que lo escuchábamos. Jamás olvidaremos esas charlas literarias que nos dictó, a través de varias sesiones, en el Salón de Conferencias de la Universidad de Chile, allá por el año 1943 o 44. Ni la impresión que nos causaba cuando hacia su entrada a la sala con su capa española.

Su voz resonaba en el espacio y retumbaba en cada una de las murallas de Casa de Bello. Parecía que nadie quería moverse de su lugar, embobesados todos con cada una de las tonalidades musicales de su palabra. La voz de D'Halmar era música y poesía...

Un estremecimiento de angustia recordó al auditorio, cuando nos narró la historia infantil del "Patito Feo" y más de una lágrima se asomó a los ojos o se anudó en la garganta, imaginando el sufrimiento del patito rechazado por su propia madre... [Los estudiantes universitarios seguimos siendo niños!...]

EL ETERNO VIAJERO

Con igual angustia y con inmóvil expectación escuchamos la narración de los instantes más dramáticos de su vida en países extranjeros.

A través de las crónicas de D'Halmar y a través de su voz, conocimos secretos no

revelados por otras fuentes, de los pueblos en que él vivió, de tierras exóticas como la India, o el Medio Oriente, o de ciudades como Calcuta, Marsella, El Cairo, Estambul, París o Madrid.

El gran viajero, como se le llamó; el hombre que aseguró una vez que estaría eternamente viajando por el mundo, vivió, sin embargo, los últimos años de su vida en la patria que nunca puede olvidarse.

apenas conocido por sus artículos juveniles en las revistas "Luz y Sombra" y "Pluma y Pincel". Despues llegaban esporádicas noticias de sus andanzas por el mundo. Algun día el cable informaba de sus actividades como Cónsul de Chile en Calcuta, y en otro día, de lo que realizaba como Cónsul en Chiclayo, en el norte del Perú.

Cuando ancló en Madrid declaró que no se movería más de la capital española. Allí publicó algunas de sus obras como "La sombra del humo en el espejo", en 1924. Pero, cinco años más tarde estaba en París publicando su "Via Crucis".

NOS QUEDAN SUS LIBROS

Junto con el recuerdo de su voz, queda, para evocarlo, el caudal enorme de sus palabras escritas, bajo títulos como "Memorias de un Tolstoyano", "Nirvana", "La Mancha de Don Quijote", "Juana Lucero", "La muerte del cura Deusto", "La Lámpara del Molino", "Los alucinados", "Recuerdos Olvidados", o "Via Crucis".

Cuando se alejó de Chile, en 1907, era

Entre el sinnúmero de documentos curiosos y valiosos que guardo en mis archivos, figura el testamento que dejó el escritor en una Notaría, antes de emprender uno de sus viajes.

Hace 54 años, por última vez un papel oficial, su certificado de defunción, recogió el nombre de Augusto Goeminne Thomson, de 82 años de edad.

Pero ese mismo día, en el libro de la inmortalidad fue inscrito otro nacimiento: el de Augusto D'Halmar, del venerable abuelo de la capa española, que nos sigue entreteniendo con sus palabras y con sus cuentos.

H.G.V.



Padre Osvaldo Lira recibió premio Latcham. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Padre Osvaldo Lira recibió premio Latcham. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa